

Los niños.

El alcalde interino D. Ildefonso Guiral con excelente acuerdo se ocupó en un cabildo pasado, de una cuestión importantísima, el espectáculo vergonzoso que en una ciudad culta como la nuestra, ofrece ese inmenso número de criaturas que vagan por las calles, abandonadas en absoluto á sus instintos que nada bueno pueden recoger del fango del arroyo donde la incuria de sus padres les arroja y donde solo pueden florecer las semillas del vicio y la maldad.

En Granada hay escuelas públicas gratuitas y la ley ofrece á un alcalde celoso, medios sobrados para impedir la vagancia de los niños y con ella evitar á la sociedad del sonroj de que sus vástagos más tiernos sean, andando el tiempo y llegando el período de la madurez, carne de presidio, en vez de constituir una base de adelanto y de progreso, para la ciudad en que viven.

Abundan, formando numerosísima mayoría, los hombres y mujeres que no saben leer ni escribir, y abundan en la misma proporción las bandadas de chicos que molestan en todas partes á los transeúntes, que pierden el tiempo que debieran invertir en la escuela, en las enseñanzas deplorables de la calle.

El alcalde que entendiendo bien su misión, pusiera coto á la desidia de los padres, obligándoles á llevar sus hijos á la escuela, crearía quizás una costumbre provechosísima realizando un alto fin social. Sobre este extremo anunció el Sr. Guiral un bando. Nosotros le excitamos á que lo publique y sobre todo á que haga cumplir con exactitud la severidad las disposiciones que en el mismo dicte.

Fortuny.

Hoy hace veintin años que una fiebre pernicioso privó de la vida al pintor más grande de los tiempos modernos.

Murió en Roma, en el apogeo de su gloria, jóven como Rafael, y querido de todos como Rafael también.

Justo es que en esta triste efeméride, dediquemos como españoles un recuerdo á aquel insignie hijo de Apeles, y á aquel anciano, de humilde cuna pero de elevado espíritu que adivinando el génio de su ilustre nieto, le guió en sus primeros pasos por la espinosa senda del arte, y sacándole de la ciudad de Reus, medio ambiente estrecho para el privilegiado nimen de Mariano, lo llevó á la noble ciudad Condal, alma del progreso y protectora decidida y entusiasta del trabajo, las ciencias y las artes.

Cuando Fortuny llegó á Barcelona con su abuelo, que había tenido que hacer almoneda de sus santos de cera y de su pobre apanar á fin de allegar recursos para el viaje, no había ejecutado nada de aquello que entonces se llamaba serio, como amoldado al asfixiante patron académico; pero en cambio, había hecho ya mucho con la independencia y espontaneidad de su genial carácter; y los que tuvieron ocasión de admirar aquello que parecían, borrones, se convencieron de que en aquellos trazos bullía latente el germen del nimen y del génio.

Los que conocen el estado del arte pátrio y europeo en aquellos días; los que estudian los grabados y colecciones fotográficas de aquel tiempo, y han leído lo que se ha escrito sobre el movimiento artístico de los pueblos de Europa, cuando Fortuny se iniciaba en los secretos del dibujo y del color, no pueden menos que admirarse al verle luchar, con la fiera independencia de su gran talento, contra aquel convencionalismo raquítico, que trataba nada menos que de fundir en el estrecho crisol de la escuela y del amaneramiento, á aquella pléyade de jóvenes que, constreñidos por la autoridad del profesor y la Academia, no usaban siquiera rebasar el menegado círculo en que se les tenía encerrados.

A la manera que Goya se desligó en su marcha artística de la tendencia pseudo-clásica de David y demás pintores franceses, que entonces ejercían toda su influencia en la esfera del arte, así Mariano Fortuny prescindió también de la dirección que Overbeek, Kolbac, y Cornelius habían impuesto, tanto en la línea, como en el color y la composición, á la pintura alemana, francesa italiana y española. Aquella tendencia ejercía vasallaje tal en todos los pintores, que ni la iniciativa de Géricault, ni la genial libertad de Delacroix, habían contribuido siquiera á desviar ni en una sola línea aquel fuero y torcido camino. Pero Fortuny, comprendiendo con su poderosa intuición que la sola y detenida contemplación de las obras maestras de la antigüedad, el Renacimiento, y la época moderna, y el estudio de la Naturaleza, bastaban al artista para producir, dirigiendo todas sus energías á tan acertado propósito y dotado como estaba de excepcionales facultades, logró bien pronto el apetecido fin que perseguía.

No es Fortuny, como muchos creen, el reformador del arte. Es por el contrario el creador del verdadero arte moderno, que sin perder el espíritu que informó las obras de los más preclaros pintores del Siglo de Oro, tanto realistas como idealistas, dió á

conocer entusiasmando al *amateur* y al profano, lo que no debemos llamar estilo, porque verdaderamente no lo es, sino traspaso el más aproximado, así en el color como en la expresión y el sentimiento, de ese sabio natural, maestro siempre del que estudia y observa.

Nada hay que se parezca, ni ayer ni hoy, á lo ejecutado por Mariano Fortuny.

Nadie puede decir que á la primera impresión, ni su color, ni su dibujo, ni su manera de componer parezcan simpáticos. Pero pasado el primer momento y cuando empieza la observación y se escudriña la obra, despues de abarcada en su conjunto, se vé que surgen de cada lado del cuadro inapreciables bellezas, y que la luz es la misma que la del sol ó la reflejada en el fondo en que la presenta el asunto, pura ó descompuesta, que el color es justísimo en toda la riqueza con que ilumina los objetos, y con esos tonos que aun presentados en su sencillez crudeza, resultan finidos y graduados con maravilloso arte; que la línea es severa, correcta, justa y siempre grandiosa, y que el *suje*t se ofrece con la natural y difícil sencillez, como todo pasa y ocurre en la vida real, desde la escena más dramática á la más vulgar y cómica.

Las obras de Fortuny tienen un sello tan especial y único, que no se parecen á las de ningún otro pintor; y sin embargo se las estima y estimará siempre superiores á todas. En esto estriba principalmente el mérito de tan grande artista. Desde que ofreció á la vista asombrada de sus admiradores, los estudios, bocetos y cuadros que con fecundidad maravillosa brotaban de su mano, no ha habido pintor que deje de inspirarse en su divino estilo, y tal es su avasalladora influencia, que aun los que blasfeman del más libre modernismo, están también contaminados con su benéfica tendencia.

Aparte de cuanto dejo apuntado, tiene Fortuny otro mérito especial, cual es el de haber sido igualmente el creador de la acuarela, género pictórico que trasformó de manera sorprendente, elevándolo á la categoría que hoy alcanza en el mundo del arte, como género capaz de producir tantas maravillas de frescura, vigor y entonación como produce y ha producido la pintura al óleo.

También tuvo Fortuny, como los demás pintores, distintas maneras de hacer y ejecutar. Pero á diferencia de estos, nunca se observa en su primer estilo la sequedad y dureza que en aquellos se nota, mostrándose con ello que siempre fué consumado maestro. Así vemos que comparados sus cuadros, *La batalla de Tetuan*, *Las corridas de la pólvera*, *El borracho*, *La mascarada*, y la sublime *Vicaria*, con el *Jardín de los poetas*, *El almuerzo en la Alhambra*, *La elección de modelo*, *El Ayuntamiento viejo de Granada* y su última maravilla *La playa de Portici*, no desmerecen unas de otras, aguilatándose en todas ellas múltiples bellezas y vívidose también en todas el progreso de la mano y la madurez del talento, pero sin que en ninguna se perciba ni el más pequeño renuncio ni el más mínimo descuido.

Fortuny enseñó también á los artistas modernos que el pintor no solo debe ceñirse á cococer á fondo exclusivamente su arte, sino que necesita tener caudal bastante de aquellos conocimientos que se compenetran con las bellas artes y que le sirven de poderosos auxiliares. Así, dando él el ejemplo, quería que todo pintor se iniciase por lo menos en la Arquitectura, la Arqueología, la indumentaria, la heráldica y la numismática y que fuesen grabadores, cinceladores, escultores y fotógrafos, practicando todas las artes plásticas, por exigirlo así la general cultura y para evitar todo anacronismo, advertido siempre por el inteligente público de nuestras sociedades.

Y causa más asombro todavía, considerar cuán breve fué la existencia de Mariano Fortuny, y cuantas maravillas hubiera ofrecido á la contemplación del mundo, á alcanzar tantos años como Ticiano, Rubens, Velazquez ó Rembrandt.

Descanse en paz en su gloria el grande artista de cuyas obras digieron afamados críticos que *no se podía ir más allá en la esfera del arte pictórico*. Y no olvide su posteridad que tiene contraída una gran deuda para honrar su memoria, cual es la de elevar un monumento á su genio excepcional, honor que debe dispensarle la patria que le cuenta en el número de sus hijos más preclaros.

F. DE RIVAS PEREZ.

La Suiza Andaluza

XXI.
Viaje por España del Baron Davillier y Gustavo Doré.

Ascension á Sierra Nevada.—El nevero Ramirez.—El tesoro del Barranco del Guarnon.—Los ventisqueros.—El Picacho de Veleta.—El Mulahaen.

Ya habíamos recorrido á Granada en todos sentidos y explorado hasta los más escondidos rincones de la ciudad y sus arrabales; pero todavía nos quedaba que hacer una ascension á Sierra Nevada, porque habíamos prometido no partir de esta población sin haber visto de cerca las nieves del Picacho de Veleta, el Mont Blanc de Andalucía. Este viaje no era una cosa baladí, porque las *sierras* de la provincia de Granada, rara vez visitadas por los turistas, no han sido todavía explotadas y puestas en condiciones, como las montañas de Suiza. Los guías de profesion no existen; ellos se verían expuestos á estar con frecuencia desocupados; por otra parte las ascension

son punto menos que imposibles fuera de los meses de julio y agosto: en el resto del año el frío es demasiado intenso y el terreno muy difícil. Nosotros creamos, pues, que el medio más sencillo sería outendernos con algunos neveros de los que van diariamente á la sierra para hacer provision de nieve, de que Granada tiene necesidad para calmar el calor, y que conocen perfectamente hasta los últimos vicisitudes de la montaña. Uno de nuestros amigos M. de Blancorps nos había recomendado á un gitano ya viejo, llamado Ramirez, conocido como uno de los más antiguos neveros, del cual habia hecho una fotografía bastante perfecta que reproducimos.

Fuimos á buscar al nevero: éste era un hombre de unos sesenta años, de figura bronceada y llena de energía, su tocado se componía de un pañuelo encarnado y verde sobre el cual llevaba un sombrero calañés; su traje estaba adornado de botones de metal y de agremientos de seda; una larga canana ó cartuchera de cuero le servía de cinturón; su calzon también de cuero estaba sujeto á las rodillas por medio de cordones con borlas y uñas alpargatas de sogá tejida le servían de calzado. Despues de cambiar algunas palabras nos pusimos fácilmente de acuerdo: él se encargó de conducirnos al Picacho de Veleta y despues, si lo deseáramos, al Mulahaen, las dos montañas más altas de la provincia de Granada, y de procurarnos buenos machos para cabalgaduras, porque las mulas son preferibles á los caballos en las expediciones á la montaña. En cuanto al repuesto (así se llaman las provisiones de viaje) debia llevarlo un borrico y preferimos comprarlos nosotros mismos, pues ya habíamos adquirido una larga experiencia en estos asuntos; llenamos nuestras *botas* de cuero de Valencia con vino tinto de Baza, el mejor de los alrededores de Granada: una jamón cocido con azúcar (jamón en dulce) ocupó como pieza de resistencia el fondo de nuestras alforjas: un *sachichon* de *Vich*, una copiosa provision de chocolate con canela, pan y frutas en abundancia, debian ponernos durante algunos días al abrigo del hambre y de la sed.

En una hermosa y cálida madrugada del mes de agosto, se presentó Ramirez con la escopeta pendiente del arzon de la silla, en nuestra *casa de pupilos* á despertarnos.

A punto de amanecer ya estábamos dispuestos, y al cabo de algunos momentos, cargadas nuestras mantas sobre las caballerías, la caravana se puso en marcha alegremente.

Bien pronto franqueamos la Puerta de los Molinos y nos encontramos en la Vega. Atravesamos primeramente el fértil y encantador valle de Gújar, siguiendo el curso del Genil, que de trecho en trecho forma cascadas y se precipita hirviendo entre dos riberas siempre verdes. Granada y sus colinas se veian como á través de una gasa, desapareciendo casi, entre la bruma de la mañana, enseguida atravesamos el valle del Monachil, y nos detuvimos algunos instantes en el antiguo convento de San Jerónimo, que está casi arruinado actualmente, y solo sirve para que los pastores encierren allí sus ganados. Nosotros comenzamos á subir: *los barrancos*, largas hendidas, que nos parecian desde abajo pequeñas manchas en los flancos de la montaña, se delineaban más claramente ante nuestra vista; la vegetacion comenzaba á cambiar: á los olivos sucedian los castaños, de verde follaje y ya podiamos cojer algunas flores alpinas.

Los neveros nos hicieron notar el Barranco de Guarnon, vasta garganta situada entre el valle en que nos encontramos y el de Dílar; el Barranco del Guarnon encierra, segun una creencia popular muy antigua, un inmenso tesoro que fué allí escondido por los moros poco tiempo antes de la rendición de Granada: esta tradicion habia adquirido tanto peso en el siglo pasado que en 1799 el Gobierno nombró una comision compuesta de un oidor de la *Chancillería* un notario y un ingeniero que se constituyeron sobre el terreno con una cuadrilla de operarios, é hicieron algunas escavaciones en el barranco; desgraciadamente, sea que el tesoro fuese imaginario, sea que ya lo hubiesen arrebatado, todas las investigaciones resultaron inútiles.

Aunque el aire era bastante fuerte nuestras cabalgaduras se resentian del calor del sol de agosto; despues de haber andado durante largo tiempo por el camino de los Neveros, llegamos á la cima de la Rambla del Dornaja, sitio en que nuestros guías habian designado para el mayor descanso del día. El aire de la montaña nos habia producido un apetito formidable: sentados cerca de la fuente de los Neveros hicimos los honores á nuestras provisiones y una de las botas valencianas fué casi totalmente vaciada; el burro que llevaba el repuesto debió sentirse considerablemente aligerado de carga.

Despues de una siesta deliciosa, nos pusimos de nuevo en marcha, con mayor entusiasmo si cabe, para llegar de día al Pandero, donde debiamos pasar la noche; la subida se hacia cada más vez ruda, pero el esplendor del panorama nos hacia olvidar las fatigas; con frecuencia percibiamos por cima de nuestras cabezas las águilas y los buitres que extendian inmóviles sus alas, cuyo plumaje leonado se destacaba sobre las masas de nieve ó sobre las enormes rocas de un color gris violáceo. A medida que nosotros ascendiamos el sol se inclinaba hacia el horizonte iluminando con los tonos más calientes el inmenso paisaje que se extendia á nuestros pies, y habian con un vapor dorado las montañas, que por todas partes nos rodeaban. Llegados á la plataforma del Pandero pudimos contemplar todavía algunos instantes este sublime espectáculo y ver el sol desaparecer por completo detrás de la *Serranía* de Ronda.

Puesto el sol, encendimos con ramas se-

cas una lumbre que nos prestó un gran servicio, porque ya empezábamos á sentirnos entumecidos por el frío. Allí, alrededor del fuego improvisado, hicimos una nueva brecha en nuestras provisiones, y no tardamos en retirarnos á nuestro departamento que consistia en una miserable cabaña levantada por los pastores y los neveros, que les sirve de abrigo cuando se ven obligados á pasar la noche en estas soledades. Bien nos vino estar provistos de nuestras mantas de Valencia porque podiamos crearnos en el mes de enero, y nuestra cabaña estaba tan mal cubierta que habiéndonos acostado podiamos ver distintamente á través del techo las innumerables estrellas que centelleaban en el espacio.

E. P.

Miscelánea.

Colegios electorales.

Por edicto de la Alcaldía se han señalado los siguientes locales para la votación que ha de celebrarse el próximo domingo.

Parroquia del Sagrario.—Seccion 1.ª Colegio de San Fernando.—Seccion 2.ª sacristía de la parroquia.

Magdalena.—Seccion 3.ª escuela de la calle de Recogidas.—Seccion 4.ª Sacristía de la parroquia.

Las Angustias.—Seccion 5.ª escuela de la calle de San Isidro.—Seccion 6.ª Casa del antiguo hospital de las Angustias.

San Matias.—Seccion 7.ª sacristía de la parroquia.—Seccion 8.ª en el Ayuntamiento.

San Ildefonso.—Seccion 9.ª en el Hospicio.—Seccion 10 en la escuela del Triunfo.—Seccion 11 sacristía de San Ildefonso.

San Gil.—Seccion 12 en el local de los juzgados.—Seccion 13 en la sacristía de Santa Ana.

San Pedro.—Seccion 14 en la casa número 6 de la calle del Carnero.—Seccion 15, sacristía de la parroquia.

San José.—Seccion 16, sacristía de San José.—Seccion 17, sacristía de San Nicolás.

Santa Escolástica.—Seccion 18, calle Ancha de Santo Domingo, escuela de niñas.—Seccion 19, sacristía de la parroquia.

San Justo.—Seccion 20. Tendillas de Santa Paula, colegio de niños.—Seccion 21, Instituto provincial.

San Andrés.—Seccion 22, sacristía de la iglesia de Santiago.—Seccion 23, Elvira 121, escuela de niñas.

Salvador.—Seccion 24, escuela de niños, calle de San Buenaventura.—Seccion 25, ático del Salvador.

Sacro Monte.—Seccion 26 en la casa del guarda á la subida del Sacro Monte.

Fargue.—Seccion 27 en la escuela de niños.

San Cecilio.—Seccion 28 en la escuela de la calle de Balse.—Seccion 29, en la escuela de la calle de Huete número 10.

Salon de El Defensor.

En nuestro Salon de Bellas Artes de la calle de Reyes Católicos número 8 sigue el movimiento de cuadros.

En los últimos dias han quedado expuestos los siguientes cuadros:

Sala de las dos hermanas, cuadro al óleo por el jóven pintor Antonio Sanchez.

En el baile, óleo por Adolfo Lozano Sidro.

Riberas del Llobregat, paisaje al óleo del celebrado pintor catalan Roca.

Torre de los Picos, tabla al óleo de don José Acosta Werter.

Paisaje del Norte, óleo de Mora, pintor catalan.

Descanso de las segadoras, tabla al óleo por D. José Acosta.

Paisaje catalan, óleo por Rics.

Escuelas de niñas. El día 27 del actual á las dos de la tarde darán comienzo segun ya tenemos dicho, los ejercicios de oposicion á estas escuelas.

Las profesoras que tengan solicitado tomar parte en ellas, han de presentarse en el Gabinete de Historia Natural de esta Universidad, el citado dia con la anticipacion debida, entendiéndose que renuncia á su derecho la que no se presente, quedando por tanto excluida de la lista de opositoras.

Visita. El Sr. Gobernador civil y secretario del Gobierno, visitaron anteayer al Sr. Abad y Cabildo del Sacro Monte para ponerse de acuerdo respecto á varios particulares con motivo de la próxima venida del ministro de Fomento.

Creemos inútil decir que el programa trazado está de acuerdo con el jefe de los conservadores en la provincia, señor Rodríguez Bolívar.

La causa de Motril. Entre la gente de toga es muy celebrado el triunfo obtenido por el Sr. Espinosa, defensor del procesado Sr. Dominguez, haciéndose

grandes elogios de su oracion jurídica, primera que pronuncia despues de haber dejado su voluntario alejamiento del foro, que tantos laureles guarda á su reconocido talento.

No son pocos tampoco los elogios que hemos oido hacer del notabilísimo informe del Sr. Gamir Colon, y el del fiscal Sr. Garcia Alix, que ha confirmado en esta causa la justa reputacion de entendido y elocuent: de que venia precedido.

Personal. Ha sido nombrado ayudante de segunda clase de la cárcel correccional de esta capital, D. Adrian Cenen.

También ha sido nombrado vigilante de segunda clase del mismo establecimiento, D. Carlos Navarro Perez.

Iguualmente ha sido nombrado ayudante de segunda clase del Penal de Bales D. Juan Javalera Rebollo, electo para el mismo cargo en la cárcel.

—Ha sido declarado cesante del cargo de vigilante interino de la cárcel D. José Sanchez Montenegro.

Liquidaciones. De conformidad con lo dispuesto en la Ley é Instruccion de moratorias de 16 de Abril último, y por virtud de no haber interpuesto en tiempo oportuno ninguna reclamacion, el señor Delegado de Hacienda de esta provincia ha declarado firmes las liquidaciones de débitos á favor del Tesoro que hasta el mes de marzo próximo pasado les resultaron á la mayoría de los ayuntamientos de esta provincia.

Concurso de escuelas.

Por el Sr. Rector de esta Universidad se han elevado á la superioridad, las propuestas y expedientes para la provision de las escuelas de niños y de niñas vacantes en la provincia de Jaen y que fueron anunciadas en el mes de septiembre último: se proponen los nombramientos en la forma siguiente:

Para la escuela superior de niños de Ubeda, dotada con 1625 pesetas, don José Brotons y San Juan:

Para la auxiliaria de la escuela práctica agregada á la Normal de Jaen, dotada con 1375 pesetas anuales, D. Daniel Máximo y Ruano.

Para la escuela elemental de niños de Baños, con 1100 pesetas D. Feliz Sarraibo Bugesta. Para la escuela elemental de niñas de Torre del Campo, D.ª María del Pilar Riquelme y Sanchez con el sueldo anual de 1100 pesetas.

Y últimamente, para la de igual clase y sueldo de Valdepeñas, D.ª María Patricia Sanchez.

Comision provincial.

Sesión del día 19.

Presidió D. José Sanmartin y asistieron los Sres. Hitos, Gomez Ruiz, Diaz Palomares, Vargas Romero, Martinez Duñas, Moreno Perez y Lopez Cervero, que adoptaron los siguientes acuerdos:

Ordenar al alcalde de Ventas de Huelma haga saber al mozo José Gonzalez Perez, que se presente el día 25 del actual para ser reconocido.

Declarar excluido temporalmente del servicio de las armas, al mozo Rafael Diaz Sanchez, de La Calahorra.

Declarar soldados sorteaables á los mozos Antonio Peregrina Castillo, de Bérchules; Francisco Esperidon Jimenez, de Pinos Genil, y Juan Gaforio Manrique, de Albuñol.

Que se comunique al alcalde de Esfiliana remita al mozo Agustín Vaca Perez para que sea tallado y reconocido.

Que quede nuevamente sobre la mesa el expediente sobre incidencias en las elecciones de Alcudia, Huélagos y Lugros, para estudio de los señores diputados.

Que pase á ponencia del vocal D. Plácido Vargas Romero, el expediente sobre requerimiento de pago de contribucion al pueblo de Biza.

Se aprobaron los balances y cuentas de los pueblos de Huétor Vega, Gojar, Jan, Maracena, Quentar, los Ogjares, Viznar, Zubia, Caudiles, Freila, Torre Cardela, Campotejar, Diezma, Montegicar, Montillana, Piñar, Trujillos, Agron Arenas del Rey, Cacin, Fornes y Jayena, y se cominó con la multa de 25 pesetas al ayuntamiento de Pitres por no haber exhibido los libros de contabilidad.

Que pase á ponencia del vocal D. José Diaz Palomares un expediente á instancia del alcalde de Alquife, que interesa se requiera de inhibicion al Juzgado de Guadix en causa seguida contra el citado ayuntamiento.

Aprobar lo resuelto por la comision nombrada para que de acuerdo con la designada por el ayuntamiento, resolvieran el obsequio que se habia de hacer al batallon de Córdoba que marcha á Cuba, y que las 2.933 pesetas en que consiste el obsequio que ha de hacer á los soldados se abonen con cargo al capítulo de imprevistos del presupuesto de la provincia.

Conceder las lactancias que para sus hijos solicitan Antonia Montes Megias y Jaquína Gonzalez Muñoz, vecinas de

esta capital y Manuel Camacho Martin, de Santafé.

Lo que se fuma.

A infinidad de fumadores hemos oido lamentarse, y con sobradísima razon, de lo mal surtidos que se hallan los estan- cos de Granada, desde hace algunos dias no se encuentran paquetes ni de sesenta ni de cuarenta céntimos, viéndose obligado el consumidor a aceptar la picadura filipina de cuarenta (única clase que hay actualmente de este precio) ó los infames paquetillos de veinticinco.

Según parece, la Tabacalera ha suspendido la elaboracion de los paquetes de cuarenta céntimos de la primera clase que comenzó a vender, sin duda porque este tabaco era el que más buscaban los fumadores.

Hay no queda otro recurso que los paquetillos de la Isabela que, gracias al papel que se les echa, se fuman solos, ó los filipinos fuertes que levantan la garganta á cualquiera, y son un modelo de cigarrillos escudidos y esmirriados.

Lo grande es que quede todavia gente que fume.

Coché á vapor. El inteligente industrial Sr. Castaños, inventor del coche á vapor, de cuyas pruebas, realizadas con el mayor éxito, oportunamente nos ocupamos, ha tenido la galantería de remitirnos una fotografía, muy bien hecha por cierto, del coche de su invencion, obtenida en la Plaza de Toros cuando se verificaban las primeras pruebas.

En la fotografía se aprecia perfectamente la elegancia del carruaje, que resulta del mejor efecto estético.

En cuanto terminen las modificaciones que se están haciendo en la caldera, y vencidas las pequeñas dificultades prácticas que se notaron, se verificarán las pruebas definitivas.

Reiteramos al Sr. Castaños nuestra felicitacion por el éxito alcanzado en su empeño, que ha de redundar en beneficio de la industria granadina, de cuyos adelantos ha dado el Sr. Castaños gallardas muestras con el carruaje de su invencion.

Sanidad marítima. Ha vnelto á encargarse de la Direccion de Sanidad Marítima de Motril, D. Francisco Diaz Dominguez.

Redencion á metálico.

Hay espira, como ya saben nuestros lectores, el plazo para que puedan redimirse á metálico los reclutas de la última quinta.

Los mandamientos de ingreso se admitirán en la Delegacion de Hacienda hasta las cuatro y media de la tarde.

Desaparecida. El sábado desapareció de la casa en que estaba sirviendo, una chica de quince años que dicen es guapísima, y cuyo paradero no se ha podido averiguar todavia.

Los inspectores del Timbre. Han sido nombrados inspectores de la renta del Timbre del Estado en esta provincia, D. Francisco Juan Jimenez, D. Andrés Tonallá y Guidet, D. José García de la Serna, D. José Sanchez, D. Rafael Perez Avila, D. Rafael Cardenete Rodriguez, D. Joaquin L. Atienza, D. Rafael Velasco y Grau, D. Eduardo Carrillo y Rueda y D. Baldemero Cazoria y Cazoria.

La campaña de Cuba.

Dice El Imparcial: Contestando anoche el ministro de Ultramar á preguntas de los periodistas que le visitan diariamente, sobre la reserva en que parece encerrado el gobierno respecto á noticias de la campaña de Cuba, decla:

«El gobierno no tiene por qué reservar noticia alguna del curso de las operaciones; es más, no la ha reservado en ningún caso, aunque ocurra como en lo de la accion de Peralejo, no siendo, por desgracia, todo lo satisfactorias que fuera de desear.

El general en jefe del ejército de operaciones continúa en Santa Clara y esto es lo único que sabe el gobierno.

Creo, por consiguiente, que no sucede cosa de la mayor importancia. Por otra parte, á nadie puede extrañar que el gobierno reciba las noticias con más retraso que las de correspondencia particular, porque tiene dicho repetidas veces el general Campos, que se propone ser muy exacto en la informacion de los sucesos de la guerra, aunque la comprobacion de las partes de las operaciones obligue á perder en ocasiones bastante tiempo.

Hay nada ha dicho el general al gobierno, ¿cómo quieren Vds. que confirme ó desmienta las noticias que anticipa la prensa del día? En Bolsa se ha dicho que la paz en Cuba era un hecho; que estaba convenido el simulacro de una batalla con vencedores y vencidos; que los rebeldes dependian su actitud hostil despues de no se qué negociaciones del general con Máximo Gomez.

Todo esto y más se dice y se comenta, pero el gobierno, le aseguro á Vds., nada conoce de estas que hoy por hoy, puedo calificar de verdaderas fábulas.»

Personal. Ha sido nombrado aspirante de primera clase de la Intervencion de Hacienda de esta provincia, el celoso é inteligente funcionario D. Adalardo Escudero, que lo era de segunda de la Administracion.

Ex-alcade. Anteayer regresó de Madrid el docto catedrático de esta Universidad y ex-alcade de Granada, don José España Lledó.

Centros y oficinas.

Pagos en la Delegacion. Para hoy se han señalado los siguientes: A. D. Francisco J. Lopez, loteria. A. D. José Arcas, loterias Motril. A. D. Gonzalo Enriquez, indemnizaciones. Al jefe de telégrafos, transmisiones. A. D. Vicente Artega, alquileres. Pólvora. Se ha comunicado al alcade de esta capital autorizacion del gobernador de Vizcaya para remitir por ferrocarril dos cajas de pólvora á los señores Martinez Hermanos de estos vecinos.

Sindicato de riegos. En la secretaria de Gabia Grande, se hallan expuestas al público las ordenanzas y reglamento para el sindicato de riegos de aquel término municipal.

Amillaramiento. Se está formando el apéndice al amillaramiento de Pinos Genil. Se dá á los contribuyentes el plazo de quince dias para presentar las relaciones de altas y bajas.

Devoluciones. La direccion general del Tesoro público ha acordado se devuelva á D. Mariano Fernandez el depósito que constituyó como contratista de acopios durante el presupuesto de 1893-94, de la carretera de Tablate á Albuñol.

Servicio de la plaza para hoy. Parada, Córdoba artillería y caballería.—Jefe de día, don Juan Lopez Oavides, comandante de Córdoba.—Imaginería, D. Rafael Velasco, comandante de Santiago.—Hospital y provisiones Córdoba, paseo de enfermos artillería.

Viajeros. Procedentes de Campillos, han llegado á Granada D. Francisco Peña Calvente y D. José Hinojosa.

—De Sorbas (Almería), han llegado la señora viuda de Gardya D.ª María Llorente, sus hijas María y Luisa, su hijo D. Diego y su hijo político D. Miguel Ruiz.

—Han llegado de Málaga el abogado D. Fernando Ruiz Saavedra.

—Han llegado á esta capital, D. Rafael Paniagua, D. Salvador Ruiz, don Ramon García Ochoa, D. Luis Vira, don Enrique Caraballo, D. Ricardo Morales, D. José María Villalva y D. Ramon Argenti.

Al Sr. Vico. En nombre de muchos abonados y representantes del público granadino rogamos á D. Antonio Vico encargue el papel de la protagonista en la ópera Dolores á la distinguida actriz Sra. Sala, que tan brillantemente lo desempeñó en el teatro de Isabel la Católica hace dos años, y á quien hay vivísimo deseo de volverlo á ver hacer.

Esperamos ser atendidos.

Casos y cosas.

Multa. El gobernador ha impuesto multa de 10 pesetas á Antonio Garcia Cavida por blasfemo.

—De 15 por igual causa á Manuel Martinez Perez.

A la calle. Abelardo Gutierrez detenido á disposicion del gobernador en el arresto, ha sido puesto en libertad.

Gaída. Ayer á las once de la mañana, al salir de su domicilio situado en la calle de Maria de la Miel, Ana Alvarez Lopez dió una caica fracturándose el brazo derecho, siendo curada en el Hospital.

En el arresto. Ayer ingresaron en el arresto por promover escándalo, Antonio Montoya; por maltratar á Isabel Maya Baralo, Antonio Pajardo Garcia, y por golpear á Francisca Robles Jimenez, Manuel Adarve.

Casa de Socorro. En dicho centro ingresaron ayer para su curacion, el niño José Dorador Perez, con una contusion en la rodilla y Filomena Lopez, con una aguja clavada en el dedo pulgar de la mano derecha.

El ciclismo en Loja. El 19 se verificó en Loja un handicap de 18 kilómetros por la carretera de Málaga, entre los distinguidos aficionados de aquella localidad, D. José Cortés y D. Miguel Cardenete.

Cinco kilómetros fué la ventaja otorgada al Sr. Cardenete por el Sr. Cortés, que salió vencedor, haciendo el recorrido en una hora y doce minutos.

Durante la carrera, se rompió el sillín de la máquina que montaba el Sr. Cardenete.

Los jueces, fueron: de salida, el señor Malver, del Sr. Cortés, y del Sr. Cardenete, D. Gregorio Fernandez de Córdoba; y de llegada, el Sr. Alcaraz.

El fuerte viento que soplabá y ser el terreno elegido una pendiente, hicieron notable la carrera.

Consistió la apuesta en una espléndida comida servida á los amigos de los corredores, en un cortijo de D. Serafin Dezqui, próximo al sitio de llegada.

Todos los ciclistas que asistieron al handicap, recorrieron en 40 minutos los 18 kilómetros de regreso.

Traslado. Ha sido nombrado presidente de la Audiencia provincial de Oviedo el digno fiscal de S. M. de Granada D. Valentin Moreno Curiel, quien por su rectitud, su caballerosidad y bondad de caracter, se ha captado generales simpatías en esta ciudad, durante el breve tiempo que aquí ha desempeñado su elevado cargo.

Alcalde. Se ha encargado de la alcaldía de Santa Cruz del Comercio don Victoriano Diaz.

Telegrama detenido. Lo está en Madrid uno que se expidió en Granada con estas señas:

«José Bonoche, Espiritu Santo, 33.»

Ingenieros navales. Es tal el aumento de trabajo, que hay en los arsenales, que en su consecuencia, se llamará al servicio activo, á ingenieros supernumerarios.

Capellan castrense. Despues de unos brillantes ejercicios, ha obtenido plaza en las oposiciones á capellanías castrenses, últimamente celebradas en Madrid, el joven sacerdote granadino, don Antonio Vargas Perez, teniente cura de Salobreña.

Recaudacion aduanera. La verificada en la primera quincena del presente mes, no obstante la baja de 800.000 pesetas en aduanas, ha tenido un aumento sobre igual periodo del año anterior de 2.600.000 pesetas por todos conceptos, tanto ordinarios como extraordinarios.

NECROLOGIA

Han fallecido en esta ciudad: Doña Dolores Velez Huete, esposa de D. Lorenzo Artola. Doña Maria del Socorro Ogayar, esposa de D. Antonio Medina de la Fuente.

Doña Tránsito Entralla Ruiz, esposa de D. Nicolás Velo Casas.

La muerte de estas virtuosas señoras ha sido muy sentida.

Acompañamos á sus familias en el justo dolor que las aflige.

Teatros.

En honor de Marino Pina.

La compañía de Vico rindió anoche en el Principal el debido homenaje al mérito del genial autor cómico-dramático granadino D. Mariano Pina Dominguez, privado de la vida cuando su obra producía nuevas obras que aumentarían el extenso catálogo de las que tanta honra y provecho le dieran.

El teatro estaba apropiadamente engalanado. Larga gasa negra corría por los zutepechos de los palcos, galería y paraiso, que se adornaban tambien con multitud de bellas coronas de laurel y flores, que perfumaban el ambiente. Un público más distinguido que numeroso asistió á la funcion.

Esta comenzó con la graciosa comedia El forastero, escrita por Pina en sus primeros tiempos con toda la sal y gracia de que despues dió tan gallardas muestras. El argumento es intrincadísimo y repleto de chistes y situaciones cómicas que continuamente provocaron la hilaridad de los espectadores, que celebraron al par que el mérito de la obra la esmeradísima interpretacion que le dieron los artistas de la compañía de Vico.

La Sra. Sala, hermosa y esbelta actriz con tantas simpatías y admiradores tiene en Granada, representó á maravilla el principal papel femenino de la obra, consiguiendo constantes aplausos, en union de la bellísima señorita Moreno, y señora Vall, que de igual modo caracterizaron los suyos respectivos muy acertadamente.

El protagonista tuvo un digno intérprete en el Sr. Valero, que un actor de primer orden, dominando por igual el género cómico y el serio, como lo demostró anteanoche en El Gran Galeoto, que obtuvo por cierto una interpretacion perfectísima por todos los artistas.

La niña Segura, la señora Morales y los señores Fornosa, Armengod, Gonzalez y Cornadas cooperaron con toda discrecion al buen conjunto de la representacion de El forastero.

Concluida esta y en el tercer intermedio, se alzó el telón á los actores de una fúnebre improvisacion de la orquesta dirigida por el maestro Sr. Lujan, apareciendo en la escena todos los artistas de la compañía, vestidos de negro y con sendas coronas de laurel y siemprevivas en las manos alrededor de un artístico trofeo sobre el cual se alzaba un busto pintado de Pina Dominguez.

Adelantóse el Sr. Cachet y con apropiada entonacion leyó la siguiente poesia:

Del P. Jimenez Campaña.

Granada, régia matrona, A tí engalana el abril, Te dá palabra el Genil Y alba Sierra te corona, Iman fuerte del deseo, Vergel del suelo español, Generalife del sol, Que en tí encuentra su recreo; Embeleso de la luna, De tu beldad encantada, Hermosísima Granada, ¡Cuán adversa es tu fortuna! Nunca te miro serena; Siempre te hieren enojos Y hay lágrimas en tus ojos Tan grandes como tu pena. Eres cual arbol frondoso Al que frio invierno crudo Está dejando desnudo Ya de suyo esplendoroso. Tus genios muriendo van, Agostadas maravillas, Cual las ojos amarillas, Que al arbol dejando están. Sopló frio el aquilon Halando en su afán inquieto En el gran Moreno Nieto Al moderno Ciceron. Y con mano que desgarrá Secó como á verde sándalo, Al genio audaz de El Escándalo, Al cantor de la Alpujarra. Y al bardo del Cid ayer Y á la Musa granadina: Hoy cae el arbol Pina, Que fué nido del placer. Y así entre negras congojas, Que en las entrañas te hieren ¡Ay! según tus genios mueren, Te vas quedando sin hojas. Juventud linda y riante, Que á este sol abres tus alas Y vas formando tus galas Y vas alzando la frente; De rica savia venoso, Que entre aciertos y deslices Vas hinchando las raíces Del arbol seco de enero. Juventud riante y loca. En hostos sueños caída. Que en tus ojos llevas vida Y la pasion en la boca, Muestra ya placentera De nuevas flores cargada, Para que vuelva Granada Á su eterna primavera.

Generales aplausos resonaron en el teatro en tanto que la Sra. Sala se adelantó al proscenio y gallardamente dió lectura á esta composicion:

Del Sr. Tournelle.

El sol del Daurio iluminó sus ojos y el sol del genio calentó su mente, y fué en la escena arrojada corriente besando flores, destruyendo abrojos. Creador de risas, matador de enojos. bálsamo fué del corazón doliente ¡que ayer reía con fervor eciesante, y hoy contempla, horando, sus despojos! ¡oh risa triste que á la postre es llanto! ¡Cuán amarga nos hace la memoria del que trocó en plañir nuestro quebranto; pero si aquí y allí cierta es su gloria, ¡horen las masas por su muerte, en tanto que los angeles cantan su victoria.

Reprodujéronse los aplausos y el Sr. Martinez leyó una sentida poesia del Sr. Hidalgo Rodriguez, tituada En la muerte de Mariano Pina, que por falta de espacio no reproducimos.

Despues la Sra. Contreras leyó una composicion poética de D. Antonio Vico, quien por seguir indispuesto no pudo cooperar con su presencia al homenaje á Pina. Dice así la poesia:

Del Sr. Vico.

Al recordarte con pena en esta tierra querida donde crucó de mi vida la corriente más serena, coloqué en tu pedestal humilde flor, saturada de la memoria dorada del ayer primavera! ¡Siete lustros que corrieron entre aplausos y congojas, deshechos entre las hojas que ayer tu frente ciñeron! ¡Cuánto triunfo embriagador ya suspenso en el vacío, mudos de espanto, ante el frio del presente destructor! ¡Descansa en paz, Mariano, y acepta este pobre don

que de todo corazón, trémula trazó mi mano!

La poesia de Vico fué tambien muy aplaudida, terminando las lecturas el Sr. Valero con la de los siguientes versos:

Del Sr. Afan de Ribera.

Aquí vió la luz primera; y este poético ambiente que se aspira donde quiera, prestó la más lísonquera inspiracion á su mente.

Entre aplausos verdadero mey jóven, su musa inquieta probó ser digno heredero del inspirado poeta. de Embajador y Hechicero.

Más grande espacio á encontrar, Pina, su patria dejó, y con tuó batallat en la escena conquistó los laureles sin cesar.

Y allí, con segura mano bica claro nos dejó escrito, fué por su ingenio galano, del público, el favorito, y del chiste, el soberano.

Hy la muerte despiadada causa á todos afliccion, que en esta triste jornada, un hijo pierde Granada, y una gloria la nacion.

Grandes aplausos premiaron la poesia del señor Afan, y mientras la orquesta repetía sus majestuosos acordes las actrices y los actores desfilaron ante el busto de Pina, depositando las coronas que tenían en las manos.

Despues se representó la graciosa comedia arreglada por el padre de Pina, Las cuatro esquinas, que hizo recordar á los espectadores de la generacion anterior á la nuestra las temporadas brillantísimas en que la Bodega y Albarran hacian las delicias del público con esta y otras comedias.

Unimos nuestro aplauso á los que anoche se tributaron á los artistas por el éxito de la oportuna funcion á la memoria de Pina Dominguez.

Cartera de un Oidor

Señalamientos para el 21 de noviembre Sala de lo Civil.

Juzgado de Barja.—Eustre D. Enrique Ibarra Bran y D. Miguel Cueto Sarache, sobre nulidad de un embargo.—Abogado, Sr. Moscoso; procurador, señor Romero Ossuna; secretario de sala, D. Mariano Alonso Calatayud.

Sala de lo Criminal.—Seccion 2.ª Juzgado de Orgiva.—Contra José Heredia Heredia, sobre violacion.—Abogado, Sr. Casas Ruiz; procurador, señor Romero Ossuna; Secretario de sala, D. Mariano Alonso Calatayud.

El crimen de Guajar

Con asistencia de numeroso público, comenzó ayer, la vista en juicio por jurados, ante la seccion primera de lo criminal de esta Audiencia, de la causa procedente del Juzgado de Motril, seguida á instancias de D. José María Guerrero y Arellano, por asesinato de su hijo don Vicente, profesor de instruccion pública del pueblo de Guajar.

Los procesados Siete son los acusados del crimen que se trata de castigar: Antonio y José Rodriguez Gonzalez, Diego Gonzalez Guerrero y José Rodriguez Gonzalez, designados como autores; Diego Gonzalez Rodriguez, como cómplice y como encubridores, Juan Arellano Arellano y Juan Rodriguez Palma.

Antecedentes. El fiscal relata el hecho de este modo: Las discusiones por cuestiones políticas entre los presuntos autores del hecho, y el interfecto y su señor padre, las convirtieron en rencores aquellos contra estos por la formacion de un expediente administrativo contra el Antonio Rodriguez, alcade á la sazón de Guajar Alto, incoado por decomiso ilegal de cierta cantidad de esparto á D. Vicente Guerrero, hasta el punto que determinaron matarle, por esto y porque por su situacion podia hacerles una oposicion para ellos desventajosa, en la politica de aquel pueblo.

Para llevar á cabo su intento con circunstancias que hicieran imposible un fracaso, comenzaron á vigilar algunas noches la vivienda de D. Vicente, que ageno á las acechanzas de que era objeto, no guardaba ninguna clase de precauciones, circunstancias que vinieron á favorecer el intento de los criminales.

En efecto, en la noche del 2 de febrero de 1892, despues de haber estado acompañando á un amigo suyo, el D. Vicente, se retiró á su casa como á las once de la noche, y se acostó, dejando encajada unicamente las puertas por no tener ninguna clase de cerraduras, inclusa la de la calle, quedando solo, por razon de estar bastante separada su vivienda de la que ocupaban su padre y familia.

Aprovechando esta circunstancia, los criminales, cuando pudieron apreciar que su víctima estaba ya dormida, penetraron en su domicilio, y armados de hachas, asésáronle con ellas varios golpes hasta dejarle muerto.

Realizado el crimen, marcharon los agresores á casa del designado como cómplice, por un huerto que linda con la casa de este y la de la víctima, y una vez allí borrarón las huellas del delito auxiliados por los que arriba anotamos como acusados de encubridores.

Este es en extracto, el hecho origen del proceso, calificado por el ministerio fiscal de asesinato, apreciando las circunstancias 9.ª, 15.ª, 20.ª, 7.ª, y 18.ª del artículo 10 del Código Penal.

Penas. El fiscal, en sus conclusiones provisionales, pide la de muerte para los autores; la de doce años y un día, al cómplice; seis años y un día á Juan Arellano por encubridor, y ocho años y un día por encubridor y reincidente, al Rodriguez Palma, y 10 000 pesetas de indemnizacion.

La vista. A las dos de la tarde, y cumplidos los preliminares reglamentarios, se dió principio al exámen procesal, comenzando por

Antonio Rodriguez Gonzalez.

Era en el tiempo en que se perpetró el hecho, alcade de Guajar Alto, y á las preguntas del fiscal, contesta que la noche en que se cometió el crimen, se acostó á las ocho ó á las ocho y media, y que hasta la mañana siguiente, no tuvo la menor noticia del hecho que se le imputa.

Niega la existencia de resentimientos entre él y el Sr. Guerrero.

Este procesado, hermano del anterior, era por entonces, arrendatario del impuesto de consumos de aquel pueblo. Dice que si vigilaba algunas noches la casa del interfecto, en union de sus dependientes, era para evitar que aquel entrase esparto frau ilintamente; pero que en la noche que se cometió el asesinato, no salió á ninguna parte por haber baile en su casa, y que tampoco mandó á su criado por tener que hacerle ciertas anotaciones particulares y que se acostó vestido y con alpargatas, negando que hubiese unas botas suyas manchadas de sangre detrás de una sombrerera, por tenerlas metidas cuando no le servian, debajo de la cama.

Niega tambien la existencia de unas ropas recién lavadas, que encontró el juez en su casa.

Diego Gonzalez Guerrero. Este procesado, que es primo de los otros, contesta bastante azorado á las preguntas que se le hacen, y como incurria en graves y manifiestas contradicciones entre lo manifestado en la vista y lo declarado en el proceso, el fiscal pide á la presidencia se lean sus declaraciones, reuñendo en union del acusador privado á hacerle más preguntas, en vista de la negativa del procesador.

José Gonzalez Rodriguez. Es hijo del anterior, y postor en aquella fecha de los pastos de Guajar. Niega el hecho, incurriendo en contradicciones, sobre las que llama el fiscal la atencion del Jurado.

Diego Gonzalez Rodriguez. Es abuelo del anterior, y excita varias veces, por el modo particular como contesta á las preguntas que se le hacen, la hilaridad del público.

Afirma que es poseedor de una casa en Guajar, colindante con la de Guerrero; negó la participacion pasiva que se le imputa, como asimismo la existencia de manchas de sangre en los troncos de unos narrajos del huerto como de haber puesto en ellos una mano ensangrentada, y la posibilidad de saltar por la cerca de él, por estar alto el valladar, y cubierto con zarzas.

Juan Arellano Arellano. Era en el año de 1892, agente ejecutivo. Declara que él no ha hecho nada en contra de la accion de la justicia, para despistarla, ni la averiguacion del hecho.

Sus declaraciones carecen de importancia.

Juan Rodriguez Palma. Niega que haya sido criado del Antonio Rodriguez, y afirma que estuvo la noche que se cometió el crimen en la casa de Diego Gonzalez, de broma con la familia y unos amigos; que no se enteró del hecho hasta la mañana siguiente y que ignora todo cuanto se refiere al crimen y quiénes sean los autores.

Terminado el exámen procesal, suspendióse la vista, que continuará hoy.

Probad el HENRI GARNIER & Co COGNAC

Gran sastreria francesa

dirigida por Mr. Pierre Striewa se ha instalado una gran sastreria francesa en el local de LA ESPERANZA, Zacatin, núm. 11.

Esta casa que es la única que recibe verdaderos géneros ingleses para trajes de caballero, presenta un gran surtido en cheviot, vicuña, elasticotin, montañsk y cortes de pantalon.

Extenso surtido en paños de capas. Precios económicos.

Cuba con su ingrata guerra ocupa la atencion pública, pero no tanto que al llegar el frio puedan olvidar abrigarse y para ello recuerden los géneros para trajes, capas y gabanes y los mantones y géneros para vestidos y abrigos que en gran surtido de novedad y á tan bajos precios vende EL SOL, Zacatin, 5. Ved y comprad.

Se vende.

Un mostrador grande y bien construido, apropiado para establecimiento de bebidas ó comestibles.

Otro mostrador elegante con su puerfecita de verja, barandilla torneada y complotir, propósito para una oficina, despacho, etc.

Unas veinte arrobas de fl-jes de hierro.

Estos objetos, se venden en menos de la mitad de su valor.

Darán razon, calle de Buen Suceso número 6.

Consulta médica

á cargo del DOCTOR D. RAFAEL GARCÍA DUARTE

Para toda clase de enfermedades, especialmente de los ojos y propias de la mujer. Hora de consulta, de dos á cuatro. 17, SAN MATIAS, 17.

Para los pobres tarjetas especiales en la farmacia de D. José García Duarte, Zacatin, 109.

Nuestros telegramas

Crimen pasional.

Madrid 20 (6 tarde)

Esta tarde se ha cometido en Madrid un crimen cuya cau-

sa parece que han sido los celos.

Un joven de 21 años de edad entró a las cuatro de la tarde en una horchatería de la calle del Caballero de Gracia...

El citado joven, en el mismo momento de entrar en la horchatería y sin que mediase palabra alguna, disparó un tiro por la espalda a la infeliz camarera que murió en el acto.

El agresor ha sido preso.

Tropas a Cuba

Mañana saldrán de esta Corte para Cádiz, en cuyo puerto embarcarán para Cuba, los batallones de Saboya y Puerto Rico...

Créese que el pueblo madrileño hará a los soldados una entusiasta despedida.

Marino.

Las cartillas evaluatorias

Se han recibido en el ministerio de Hacienda las planimetrías de 185 pueblos de la provincia de Granada...

Los trabajos topográficos están adelantadísimo, esperando que se concluyan para los primeros días del mes de diciembre.

Las evaluaciones tardarán en concluirse seis meses, hasta fin de mayo próximo.

Marino.

Un gran escándalo

Los comunicados que con el título de «Escándalos municipales» ha venido publicando en «El Imparcial» el marqués de Cabriñana...

El marqués de Cabriñana acusa como principales autores de los abusos, entre otros, a los concejales señores Galvez Holguin, Concha Alcalde y Felipe Aguilera.

La opinion está excitadísima.

Un atentado

Hoy se ha sabido que anoche fué objeto el marqués de Cabriñana de un atentado cuya causa se atribuye a una venganza por las denuncias que ha hecho dicho señor contra el Ayuntamiento.

No se habla en Madrid de otra cosa. El atentado ha producido gran indignacion y sobre el mismo se hacen calurosísimos comentarios.

Aunque se ignora quiénes sean los autores del hecho se espera que la policia conseguirá descubrirlos.

La cuestion municipal ha tomado tal importancia que preocupa seriamente al gobierno, que estudia los medios de solucionarla.

En el juzgado

El marqués de Cabriñana ha ratificado ante el juzgado con gran energía todas las denuncias formuladas en sus comunicados a «El Imparcial» y otros periódicos contra varios concejales.

Sesion tumultuosa

La sesion pública celebrada hoy por el ayuntamiento ha sido borrascosísima por haber tratado en ella de las denuncias del marqués de Cabriñana.

A la sesion asi tía un numerosísimo público cuya expectacion era grande.

Al empezar el cabildo se dió lectura a un escrito que firman el señor Alonso Colmenares y

otros concejales y en el que se pide que los individuos acusados por el marqués de Cabriñana expliquen su conducta y contesten los cargos que se le hacen.

El Sr. Alonso Colmenares exige en tonos vivos que los concejales acusados se retiren de la corporacion mientras no sea proclamada su inocencia por los tribunales de justicia...

A este escrito contestaron de palabra varios de los concejales denunciados, haciéndole en distintos tomos, pues mientras algunos de ellos protestaron de su honradez con arranques de sentimentalismo...

El concejal señor Contreras pide la palabra y comienza a dirigir inculpaciones graves al Sr. Ruiz Jimenez.

Este se levanta airado y grita: —Si no se retracta S. S. de las calumnias que me dirige, le he de arrancar la lengua!

El señor Contreras rectificando retirando cuanto ha dicho del señor Ruiz Jimenez.

Al continuar su discurso dice que el señor Alonso Colmenares no tiene autoridad para exigir explicaciones porque desempeña el cargo de abogado de la compañía de la limpieza pública.

El Sr. Alonso desmiente con energía lo dicho por el señor Contreras.

Tercia en el debate, que ya iba adquiriendo las proporciones de un gran escándalo, el Sr. Francisco Rodriguez, quien encareció la necesidad de que los concejales a quienes se acusa se justifiquen...

Vuelve a hablar el Sr. Ruiz Jimenez, insistiendo en que los concejales a quienes acusa el marqués de Cabriñana se retiren del Ayuntamiento.

Añade que si no lo hacen así, los concejales honrados les negarán el saludo.

Estas palabras dan lugar a un gran tumulto, cruzándose de un lado a otro del salon improperios, insultos y amenazas.

En vista del escándalo, el presidente levantó la sesion, pasando el cabildo a reunirse en sesion secreta, para adoptar un acuerdo decisivo en el asunto que se discute.

El escándalo que han dado los concejales en la sesion de esta tarde, está siendo objeto de todas las conversaciones.

Marino.

La guerra.

Telegrama oficial

En el ministerio de la Guerra se ha recibido hoy un telegrama del general Martinez Campos, en el que se dice que Máximo Gomez no ha podido atravesar, como se proponía el rio Zaza...

Añade el telegrama que Maceo parece que ha tenido que retroceder a consecuencia de la accion de Trocha.

Varias columnas han sido convenientemente distribuidas por el general en jefe para impedir que el enemigo invada los terrenos cultivados.

Marino.

Otro combate

Se han recibido noticias de otro combate librado por la columna del teniente coronel Sr. Zubia.

Este jefe encontró al enemigo el dia 14, antes de reunirse a los generales Garrich y Oliver, batiendo y dispersando a una numerosa partida entre Sagua y Pedro Barbas.

La columna causó bajas al enemigo, ignorándose el número de ellas, así como tambien si nuestras tropas sufrieron pérdidas y cuántas.

Filibusteros copados

Se acaba de recibir un telegrama que ha causado muy buena impresion. El general venezolano Fernando Alvarez, que se proponía incorporarse a los insurrectos, ha sido capturado en la ensenada de Aguadores...

Tambien han sido presos todos los individuos que le acompañaban en la lancha, que son Fernando Mendez, Francisco Zaldívar y Manuel Arozarena, blancos, y Leonardo Vincent, negro.

Los cinco están ya sometidos a los tribunales militares, que se cree les juzgarán por el procedimiento sumarísimo.

Más expediciones

Ha salido del Canadá, con rumbo a las costas de Cuba, otra expedicion filibustera que ha sido organizada por el cabecilla Aguirre.

Dicha expedicion es más importante que todas las anteriores, pues lleva para los insurrectos varios cañones Máxim, gran cantidad de municiones y dinamita.

Se sabe que se está preparando otra expedicion que mandará el cabecilla Carrillo.

Las autoridades de la isla han redoblado las precauciones para impedir el desembarco.

Detalles de un combate

Se es án recibiendo nuevos é interesantes detalles de la accion de Barajagua en la que fué derrotado el cabecilla Rego.

Dicha accion fué reñidísima y sangrienta, durando un dia entero.

El cabecilla Rego se encontraba con un total de mil quinientos hombres en las inmediaciones de Barajagua, esperando a las partidas de Máximo Gomez y Maceo...

Sin duda tuvo noticia del camino que seguía la columna del coronel Arizon, pues tomó excelentes posiciones, y al llegar nuestra fuerza fué atacada por los rebeldes con extraordinaria furia.

El choque fué terrible, trabándose la lucha cuerpo a cuerpo y cargando nuestros soldados a la bayoneta con el fin de apoderarse de varias casas donde estaban refugiados los cabecillas.

Aunque los rebeldes fueron arrollados por el primer empuje de la tropa, se rehicieron pronto y estrecharon a la columna de tal manera que fué preciso formar el cuadro.

Cuando la situacion era más crítica y la columna estaba a punto de sucumbir abrumada por la inmensa superioridad numérica del enemigo, llegaron fuerzas del regimiento de Alfonso XIII, que rompieron sobre los insurrectos un fuego tan nutrido como mortífero.

Los mambises se declararon a los pocos momentos en precipitada fuga, dirigiéndose a

Siguanea. La accion duró casi todo un dia y los soldados no pudieron desayunarse hasta las cinco de la tarde.

Se elogia mucho el valor y pericia demostradas por el coronel Arizon en este combate.

La artillería

La artillería está dando en la campaña resultados excelentes.

En uno de los últimos combates una granada fué disparada con tal acierto sobre un bahío, que lo destruyó, matando a nueve rebeldes.

A estos les aterran los efectos de la artillería.

Desde Nueva York

Las noticias que se comunican desde Nueva York dicen que las tropas españolas han causado en los últimos combates gran número de bajas a los insurrectos.

Añádese que una columna persigue muy de cerca a Máximo Gomez.

Consejo de ministros

Para mañana jueves está convocado el Consejo de ministros.

Bolsa de Madrid

Table with financial data: 4 0/0 interior contado, 4 0/0 exterior, 4 0/0 amortizable, Cubas, Banco de España, Lóndres, 9 dias fecha, Lóndres, 8 dias vista, París, 8 dias vista.

Hojas sueltas

La mortalidad en Europa.—El café como antiséptico. La cifra general de mortalidad por cada 1.000 habitantes en las principales ciudades de Europa durante el año próximo pasado, ha sido:

- List of cities and mortality rates: Bristol, 15.4; Frankfurt-sur-Mein, 16.5; Haaga, 16.9; Berlin, 17.2; Lieja, 17.6; Londres, 17.7; Leeds, 17.8; Bruselas, 18.1; Hamburgo, 18.1; Amsterdam, 18.3; Basilea, 18.5; Birmingham, 18.5; Leipzig, 18.7; Copenhaga, 18.7; Turin, 18.8; Zurich, 18.9; Ginebra, 19.0; Stokolmo, 19.4; Amberes, 19.4; Roma, 19.6; Christiania, 19.6; Niza, 19.7; Gante, 19.7; Glasgow, 20.0; Paris, 20.2; Rotterdam, Manchester, 20.4; Dresde, 20.5; Lyon, 20.9; Berna, 21.0; Bártene, 21.3; Venecia, 21.6; Magdeburgo, 21.8; Bolonia, 21.9; Praga, 22.1; Odesa, 22.1; Otesa, 22.3; Viena, 22.8; Colonia, 23.1; Lila, 23.5; Munich, 23.7; Liverpool, 23.8; Nantes, 23.9; Buda-Pesth, 24.4; Graz, 24.5; Dublin, 24.7; Varsovia, 25.0; Milan, 25.0; Breslau, 25.5; Reims, 25.8; Nápoles, 27.7; Madrid, 27.8; Marsella, 28.3; Jassy, 28.3; Barcelona, 29.6; Havre, 29.8; Bucharest, 29.9; Trieste, 30.1; Ruan, 31.3; San Petersburgo, 31.4; Moscon, 34.1.

El Sr. Luderitz ha demostrado, por medio de experimentos recientes, las propiedades antisépticas del café, ya indicadas antes de ahora.

En una de estas al 5 por 100, el bacillus tífico muere a los dos ó tres dias; si la infusion contiene el 30 por 100, dicho bacillus muere despues de un dia ó dos; el microbio de la erisipela muere en un dia en una infusion al 1 por 100; la infusion de café al 1 por 100 ejerce una influencia considerable y casi inmediata sobre el bacillus del cólera...

El Sr. Luderitz, con objeto de completar sus investigaciones, ha intentado precisar cuál es la sustancia activa del café, resultando que la cafeína no obra de ningún modo; el tanino muy poco, y según el experimentador, la accion antiséptica debe atribuirse a productos empirémáticos.

Sección religiosa.

Santos de hoy.—La presencacion de María Santísima. Jubileo de las cuarenta horas.—En la iglesia de San Justo.—Se manifiesta a las ocho y se oculta a las cinco.

Misa cantada.—En la Catedral y San Justo a las nueve. En las Augustas, San Justo y la Magdalena misa de doce. Novena.—En la iglesia de la Presentacion a las diez funcion y por la tarde concluye la novena y predica el ilustrísimo Sr. Obispo de Guadix.

La de Santa Isabel en su iglesia a las cuatro. Ejercicios.—La devocion del Mes de Animas en el Beaterio del Santísimo, Ntra. Sra. de los Angeles, San Pedro, Santa Ana, la Magdalena, San Juan de los Reyes, en la ermita de la Misericordia y en el Angel Custodio. En ésta se hará la novena de Sta. Rita.

En San Justo rosario, sermon y Via Crucis. Rosario.—En la Catedral, San José, San Andrés y San Ildefonso, a las ocho.—En las demás iglesias a la oracion. Visita Corte de la de María.—Nuestra Señora de la Buena Dicha en la Iglesia de San Pedro.

Dinero.

Por pagarés ó hipotecas, reserva; dan razon, Santi Spiritu 29.

La Alhóndiga.

Table with market data: Subasta de ayer, Entrada de hoy, Total existencia de hoy, Venta de trigo, Al precio mínimo de 8 ptas. 50 céntos, Al precio máximo de 10 ptas. 00 céntos, A precios intermedios, Total vendido, Balances del trigo, Existencia total de ayer, Venta total de ayer, Subasta para hoy, Precio de trigo granado, Cebada de 5.75 ptas fanega, Maiz de 7.00 id. id., Yersida 0.00 id. id.

El tiempo.

Segun las observaciones practicadas el 20 en la estacion meteorológica de la Universidad, la altura del barómetro a las nueve de la mañana era 704.16 milímetros, soplando el viento de Este, hallándose el cielo casi cubierto y pudiéndose pronosticar tiempo variable.

Desde las nueve de la mañana de ayer, a la misma hora de la de hoy, la temperatura máxima del aire a la sombra ha sido de 16.5 grados centígrados y al sol de 25.0.

La mínima en igual periodo de tiempo fué de 10.0 sobre cero en el termómetro cubierto y de 6.7 sobre cero al aire libre.

A las nueve de la mañana el termómetro tipo marcaba 14.3. Los más ilustres médicos, tanto de España como de otros países, concupían el invento de la «Emulsion Scott» como inmenso beneficio para la humanidad.

TISIS PECHO ENFERMEDADES del Pecho. El más seguro de los tratamientos por la SOLUCION HENRY MURE. Fosfatada, croscotada y arseniada.

NO MÁS JAQUECA. Deseche con la MIGRAJINA COMPUESTA del Dr. M. Caldeiro. Depósito, Arenal, 24, teléfono, 724, Farmacia.—En Granada E. Picozo.

Descripción de sus monumentos, sitios notables, calles, plazas y paseos, alrededores, la Vega, etc. Un tomo encuadernado en tela 2 pesetas. Se vende en la Administracion de EL DEFENSOR DE GRANADA.

Se alquila una muy buena casa con dos pisos, gran patio y jardin, calle de la Gloria, núm. 5. Darán razon tienda de óptica, Mandaz Nájaz, 18.

Traspaso. Se hace del acreditado establecimiento de bebidas, situado en la calle del Darro Cubierto del Santísimo, frente al beaterio del mismo nombre y esquina a la calle del Darro.

Pérdida. La persona que se haya encontrado un alfiler de señora, de oro con perlas, en la mañana del domingo 17 y trayecto comprendido entre las calles de la Alhóndiga a la de Pagarreccio y quiera presentarlo en «La Ferreteria» de García y Santa Cruz se le gratificará.

Se hace almoneda de un estrado de moda, una antecámara, un repostero, mesa de comedor y sillas y varios muebles.

Espectáculos. TEATRO PRINCIPAL. Compañía dramática bajo la direccion del eminente actor Don Antonio Vico. Funcion para hoy.

1.º Sinfonía. 2.º El magnífico drama en tres actos titulado LA PASIONARIA. 3.º La lindísima comedia en un acto titulada RECETA CONTRA LAS SUEGRAS.

A las ocho en punto. Entrada principal, 1 pta.—Paraiso, 75 céntos.

GRANDES ALMACENES

El sistema de vender todo con pequeño beneficio y enteramente de confianza es absoluto en los grandes almacenes de LA SULTANA.

Esta casa está reconocida desde su fundación como la más conveniente por la calidad y variedad de todos sus géneros.

LA SULTANA

27, MENDEZ NUÑEZ, 27.

Habiendo recibido el completo surtido en todas las novedades para la próxima estación de invierno, invitamos a nuestra clientela y público en general a que visiten esta casa antes de decidir sus compras...

- List of clothing items: Lanas chiviots inglesas para trajes de señora, Armuros negros, Franjelas de algodón, etc.

En el departamento de SASTRERÍA muy acreditado por la esmerada confección y corte, tenemos lo mejor y más nuevo en géneros ingleses para trajes y gabanes...

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZÁ MIL PESETAS. Advertisement for urinary medicine.

INJECTION BROU. Higiénica, Infalible y Preservativa. Advertisement for injections.

ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR. Advertisement for a medicinal tonic.

MAGNESIA FORMIGUERA. Advertisement for a stomachic and laxative.

ZARZAPARRILLA del Dr. AYER. PURIFICA LA SANGRE. Advertisement for a blood purifier.

VINAGRES PUROS DE VINOS Y ORUJOS de 1ª calidad. Advertisement for pure vinegars.

RHUM QUINQUINA PARA EL CABELO. Advertisement for hair treatment.

La Union y El Fenix Español. COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS. Advertisement for insurance.

SEGURO EL GRAN PURIFICADOR. Advertisement for a purifier.

BLENNORRAGIA. Advertisement for a medical treatment.

VINO DE BUGEAUD TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO. Advertisement for a tonic wine.

La casa que vende más barato y presenta mayores surtidos en sus géneros es San José. Advertisement for a store.

Dinero por alhajas. GABINETE RESERVADO. Advertisement for jewelry.

FLORES DE RAMILLETE DE BODAS para hermoear la Tez. Advertisement for wedding flowers.

CHOCOLATES DE JAIME BOIX de Barcelona. Advertisement for chocolates.

La Provision Sociedad de Seguros sobre la vida a prima fija. Advertisement for insurance.

UNGUENTO ROJO MÉRÉ. Advertisement for a ointment.

BLACK MIXTURE MÉRÉ. Advertisement for a mixture.

Fumistería. Se hacen instalaciones de estufas. Advertisement for a stove shop.

Zurcidora. Advertisement for a medicine.

JARABE IODO TONICO FOSFATADO. Advertisement for a syrup.

Salon de Modas de Carmen Gonzalez. Advertisement for a fashion salon.

Neuralgme. GRAN REMEDIO para la curacion del. Advertisement for neuralgia treatment.

Vinagre legitimo de vino. Advertisement for vinegar.